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Подготовили Наталья Соломатова,
Владимир Басов

Что? Где? Когда? У ветеранов

Народное 
признание
Конкурс-проект «Народный учи-

тель-2015» стартовал в районе 15 
октября.
Проект реализуется по пяти номи-

нациям: «Лучший молодой педагог», 
«Любимый учитель начальных клас-
сов», «Лучший учитель-предметник», 
«Учитель-новатор» и «Ветеран педа-
гогического труда». 
Организаторами проекта являют-

ся местное отделение партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ», администрация рай-
она и управление образования. Про-
водится конкурс в два тура. Во время 
первого (15 октября – 1 декабря 2015 
года) состоится анкетирование детей, 
родителей и педагогов. На втором этапе 
(1 декабря 2015 – 1 января 2016 года) 
комиссия проведёт экспертизу конкур-
сного пакета документов. В проекте 
могут принять участие педагогические 
и руководящие работники школ, дет-
ских садов, учреждений дополнитель-
ного образования и Школы искусств. 

О планах женсовета
19 октября под председательством 

И.В. Дементьевой состоялось оче-
редное заседание районного сове-
та женщин. 
Члены президиума утвердили план 

отчётно-перевыборной конференции, 
которая состоится 28 октября. Также 
обсудили празднование приближаю-
щихся Дня матери и Дня отца. 
В преддверии Дня матери состоит-

ся традиционная встреча главы райо-
на с женщинами. На неё будут пригла-
шены представительницы прекрасного 
пола, увлекающиеся написанием сти-
хов и песен, так как 2015-й – Год лите-
ратуры. День отца запланировано про-
вести в виде конкурса. 

«Золото» и «серебро»
В Грязовце состоялись областные 

соревнования по малокалиберному 
биатлону, посвященные закрытию 
осеннего сезона.
Единственный представитель наше-

го района Алексей Колосов успешно 
выступил на двух дистанциях. В лич-
ном первенстве (1,5 километра плюс 
два огневых рубежа) он стал победи-
телем в группе спортсменов от 40 до 
49 лет. Кроме того, в составе соколь-
ской команды завоевал «серебро» в 
эстафете. Поздравляем Алексея и 
желаем ему успехов в предстоящем 
зимнем сезоне.

О.И. Капустина, председатель районного Совета ветеранов войны и труда

В ходе конференции были заслушаны 
доклад о проделанной работе районного 
Совета ветеранов, который был проил-
люстрирован мультимедийной презен-
тацией, отчет ревизионной комиссии. 
Также был избран новый состав рай-
онного Совета ветеранов из 45 чело-
век, новый президиум районного Сове-
та ветеранов – 15 человек, выбраны 
делегаты на областную отчетно-выбор-
ную конференцию, которая состоится 22 
октября в Вологде, и избран новый пред-
седатель районного Совета ветеранов.
На эту ответственную общественную 

должность утверждена О.И. Капусти-
на. Уже много лет Ольга Ивановна 
работает в библиотечной сфере. Кол-
леги отзываются о ней, как о нерав-
нодушном человеке, имеющем боль-
шой опыт работы с различными воз-
растными категориями, в том числе и с 
ветеранами.  Должность председателя 
районного Совета ветеранов, к которой 
Ольга Ивановна приступит со 2 ноября,  
и заведующей отделом комплектова-
ния она планирует совмещать, что раз-
решено законодательством. Основные 
цели, которые Ольга Ивановна ставит 
перед собой на новом поприще – улуч-

шение жизни ветеранов и продолжение 
работы в прежних традициях.
Н.К. Астафьева, возглавлявшая рай-

онный Совет ветеранов с января 2014 
года, оставила пост председателя по 
личному заявлению. За это время вете-
ранская организация сохранила свои 
позиции, оставаясь самой многочислен-
ной, активной и влиятельной общест-
венной организацией в районе. Дея-

Новый председатель 
за сохранение прежних традиций
16 октября состоялась девятая 
отчетно-выборная конференция 
районной общественной органи-
зации ветеранов войны, труда, 
Вооруженных Сил и правоохра-
нительных органов. В качестве 
приглашенных присутствовали 
представители органов влас-
ти, депутат Законодательного 
Собрания области Ю.В. Ордин, 
представители первичных вете-
ранских организаций и руководи-
тели социальных учреждений. 

тельности Совета ветеранов на кон-
ференции была дана высокая оценка. 
Глава района Г.С. Непомилуев вручил 
Нелли Константиновне Благодарствен-
ное письмо, в котором поблагодарил 
за самоотверженную работу и заинте-
ресованное участие в жизни пожилых 
верховажан.   

Ульяна ПИВОВАРОВА.
Фото автора

Декада подписки

Не упусти возможность сэкономить

Нашу газету можно выписать через 
почту либо в редакции, а некоторые 
верховажские трудовые коллективы 
получают «ВВ» у себя на предприятии.
Как раз сейчас проходит декада под-

писки, когда цены ра районную газе-
ту снижены в среднем на 10%. Под-

писка через почту стоит  585,54 руб. за 
полугодие с доставкой на дом и 556,44 
– в абонентский ящик. «ВВ» с получе-
нием  в редакции на полгода обойдется 
вам всего в 300 рублей (а с «Красным 
Севером» - в 400). На рабочее место 
(по Верховажью) мы будем привозить 

вам свою газету  за 400 рублей целых 
полгода (вместе с «Красным Севе-
ром» - за 500). Если вы живете дале-
ко от редакции, но дружите с цифро-
выми технологиями – читайте «ВВ» на 
экране компьютера или планшета всего 
за 300 рублей за полугодие. Эти цены 
будут действительны до 25 октября! 
Поспешите!
Выписав газету сразу на шесть меся-

цев, не теряйте квитанции. В первом 
январском номере будет опублико-
ван купон традиционного Новогоднего 
розыгрыша призов.

Уважаемые читатели! Осень плавно перетекла за середину, позади 
сезон отпусков, огородные заботы, сбор грибов и ягод – впереди 
долгие зимние вечера. Не откажите себе в удовольствии  проводить 
их за чашкой чая и чтением «Верховажского вестника».  
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Е: Зачем верховажских Зачем верховажских 
кабанов подкармливают... кабанов подкармливают... 
йогуртом?йогуртом?

Стр.3Стр.3

Ягодный комбайн: кто его Ягодный комбайн: кто его 
придумал и как им пра-придумал и как им пра-
вильно пользоваться вильно пользоваться 

Стр. 4Стр. 4

Волонтерство как альтер-Волонтерство как альтер-
натива традиционному натива традиционному 
отдыху за рубежомотдыху за рубежом

Стр.5Стр.5

Лучшим призывником Лучшим призывником 
2015 года стал Алексей 2015 года стал Алексей 
Лысков из Верховья Лысков из Верховья 

Стр.7Стр.7
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«Серебро» 
с «Золотой 
осени»
Верховажские 
аграрии приняли 
участие 
во Всероссийской 
выставке
С 8 по 11 октября в Москве 
прошла XVII ежегодная 
Российская агропромыш-
ленная выставка «Золотая 
осень». 

«Золотая осень» - одно из 
главных аграрных событий года 
для представителей сельского 
хозяйства и пищевой промыш-
ленности. Здесь демонстри-
руются лучшие отечествен-
ные марки продуктов питания, 
новинки кормовой и ветери-
нарной продукции, самые про-
дуктивные породы животных и 
птицы. Одним из основных раз-
делов выставки является спе-
циализированная экспозиция 
современной сельскохозяйст-
венной техники и оборудова-
ния. Также большое внимание 
здесь уделяется рассмотрению 
инвестиционных проектов.

«Золотую осень» посети-
ли и верховажские аграрии – 
В.Н. Замятин, А.В. Мызин и 
Д.Л. Рудакова. Они вместе с 
областной делегацией приня-
ли участие в различных фору-
мах, совещаниях и «круглых 
столах». 
Василий Замятин презен-

товал коллегам-животново-
дам осуществленный им про-
ект строительства облегченной 
фермы для скота. По словам 
начальника Управления сель-
ского хозяйства Верховажско-
го района Вячеслава Щуки-
на, возведенный Замятиным 
телятник на 120 голов обхо-
дится гораздо дешевле в стро-
ительстве и содержании. При-
чем при существенной эконо-
мии средств качество «продук-
та» не страдает. 
Со стороны правительства и 

министерства сельского хозяй-
ства РФ в адрес животноводов 
страны прозвучали обнадежи-
вающие предложения и обеща-
ния. Одно из них о том, что со 
следующего года субсидии 
начинающим фермерам будут 
увеличены с полутора до трех 
миллионов рублей.  
Александр Мызин участво-

вал в секции растениеводст-
во. По итогам работы в сфере 
льноводства министр сельско-
го хозяйства А.Н. Ткачев вручил 
Александру Васильевичу сви-
детельство на получение сере-
бряной медали. Дина Рудако-
ва приняла участие в обсужде-
нии финансовых вопросов для 
специалистов кредитных коопе-
ративов. 
Такие встречи, по словам 

участников Всероссийской 
выставки, нужны и важны для 
аграриев. Именно здесь можно 
познакомиться с единомыш-
ленниками по сельскому хозяй-
ству из других регионов стра-
ны, наладить с ними контак-
ты для дальнейшего общения, 
обсудить насущные проблемы 
и задать интересующие вопро-
сы представителям власти. 

Ольга ГУЛИНА

К Дню работников сельского хозяйства

Сельское хозяйство - важ-
нейшее звено агропромыш-
ленного комплекса. Плода-
ми труда сельских жителей 
пользуется каждый человек 
в нашей стране, будь он жите-
лем мегаполиса или неболь-
шого провинциального город-
ка. Но далеко не все знают, 
как и где добываются эти 
богатства, которые мы каж-
дый день видим на своем 
столе. 
Труд земледельца и живот-

новода нелегкий, требует 
много сил, профессиональ-
ных знаний и умений, а самое 
главное – любви к земле, 
которая отзывчива и щедра 
за неустанную заботу о ней. 

Верховажские аграрии в 
очередной раз доказали, что 
умеют трудиться ответствен-
но и добросовестно. Их успе-
хами и достижениями гордит-
ся район. Имена лучших руко-
водителей, специалистов, 
мастеров машинного дое-
ния, механизаторов извест-
ны далеко за его пределами. 
Среди лучших – награжден-
ные высокими государствен-
ными наградами, почетными 
грамотами и благодарностя-
ми на областном и районном 
уровнях. 
Поздравляя земляков с 

профессиональным празд-
ником, депутат ЗСО Юрий 
Ордин сказал: «Несмотря 
на сложности, государст-
во старается поддержи-
вать сельское хозяйство. 
Для решения существую-
щих проблем предпринима-
ются меры, в том числе и 
на законодательном уровне, 
поддержка агропромышлен-
ного производства являет-
ся важнейшей задачей эко-
номической политики госу-
дарства. 
Надеюсь, что верхова-

жские земледельцы будут 
трудиться на родной земле 
так же добросовестно и 

самоотверженно, добивать-
ся высоких показателей в 
животноводстве и растени-
еводстве. Желаю вам всем 
успехов и процветания».

Председатель АККОР, кура-
тор регионального партий-
ного проекта «Российское 
село» Сергей Беляков в 
своем поздравлении отметил, 
что Вологодское отделение 
политической партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» придает боль-
шое значение вопросам раз-
вития агропромышленного 
комплекса, финансовая под-
держка села с каждым годом 
увеличивается. Это способ-
ствует решению задач, стоя-
щих перед тружениками сель-
ского хозяйства страны, так 
как от результатов их труда 
зависит выполнение задачи 
государственной важности 
– создание продовольствен-
ной безопасности России. Это 
особенно актуально сегодня, 
когда в ответ на санкции США 
и Запада мы ввели эмбарго 
на ввоз импортной сельскохо-
зяйственной продукции. 

Пожелав верховажским 
аграриям доброго здоро-
вья, новых трудовых успе-
хов, уверенности в завтраш-
нем дне, Сергей Леонидо-
вич дал старт региональ-
ному конкурсу «Сельское 
хозяйство сегодня». Кон-
курс проводится второй год. 
Он направлен на развитие 
социальной инфраструктуры 
села, на отработку механиз-
мов «обратной связи». Участ-
никами конкурса могут стать 
КФХ, сельпо, райпо, а также 
районные газеты.
За добросовестный труд в 

системе агропромышленно-
го комплекса Верховажско-
го муниципального райо-
на Почетными грамотами 
главы района было награ-
ждено 13 человек. Это труже-
ники  сельскохозяйственного 

предприятия «Вага», агро-
промышленного комплекса 
«Чушевицы», ООО «Верхо-
важье Лен», «Верховажской 
районной станции по борь-
бе с болезнями животных», 
а также колхозов «Липки», 
«Нижне-Кулое», «Верхова-
жский».
Благодарность главы рай-

она была объявлена девяти 
работникам сельхозпредпри-
ятий. Среди них операторы и 
мастера машинного доения, 
техник искусственного осеме-
нения, ветеринарный сани-

15 октября в районном Доме культуры чествовали 
тружеников сельского хозяйства: работников полей 
и ферм, руководителей и специалистов сельхозпред-
приятий, работников пищевой и перерабатывающей 
промышленности. 

Спасибо
за труд 
на земле

тар, рабочие и водитель.
Почетные грамоты управ-

ления сельского хозяйства 
вручал его руководитель В.Н. 
Щукин.  Поощрение получили 
24 человека, в число которых 
много молодых людей. Раду-
ет, что студенты и выпускни-
ки Тотемского политехниче-
ского колледжа, а также вете-
ринарные врачи и зоотехники 
остаются работать на родной 
земле.

Ульяна Пивоварова
Фото автора

Глава района Г.С. Непомилуев вручает Почетную грамоту 
лаборанту верховажской ветстанции О.М. Тихомировой 

Начальник Управления сельского хозяйства В.Н. Щукин 
награждает Почетной грамотой Андрея Рудакова, тракториста 

СПК колхоз «Верховажский»

На торжественной церемонии присутствовала О. Ю. 
Малафеева – заместитель начальника отдела сельско-
хозяйственного производства управления агропро-
мышленного производства Департамента сельского 
хозяйства, которая вручила министерские и област-
ные награды труженикам наших сельхозпредприятий. 
 
Благодарность Министерства сельского хозяйства 

РФ была вручена:
Н.В. Баландину – трактористу крестьянского хозяйства А.В. 

Мызина;
Ф.Н. Некрасовой – бригадиру Дуравинской бригады СХПК 

колхоза «Нижне-Кулое»;
И.Ф. Румянцевой – консультанту по растениеводству (глав-

ному агроному) управления сельского хозяйства и продоволь-

ствия Верховажского района. 
Благодарность Губернатора области:
А.В. Бовыкину – трактористу СХПК колхоза «Липки»;
С.В. Зенкову – главному зоотехнику ООО «Родина»;
В.Н. Кондаковой – главному ветеринарному врачу сельхоз-

предприятия «Вага»;
Л.Н. Добрыниной – оператору машинного доения СХПК кол-

хоза «Липки».
Благодарственные письма Губернатора области вручили:
В.А. Андрееву – директору сельхозпредприятия «Вага»;
М.В. Веденскому – трактористу СХПК колхоза «Липки»;
С.Г. Ждановской – оператору машинного доения крестьян-

ского хозяйства А.В. Мызина;
О.К. Кондаковой – главному бухгалтеру сельхозпредприя-

тия «Вага». 
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Учет медведя проводится на кор-
мовых полях, специальных земель-
ных участках, засеянных овсом. Спе-
циалисты берут на карандаш: сколько 
косолапых посетит бесплатную «сто-
ловую» в течение вечера. И самцов, и 
самок, и детенышей. Примечательный 
факт: нынче приходилось наблюдать 
медведиц с тремя и даже с четырь-
мя медвежатами, хотя обычно быва-
ет только по два медвежонка. А это 
вселяет уверенность в том, что пого-
ловье этих животных растет. 
Одним из крупных лесных живот-

ных в районе является лось. По дан-
ным зимнего маршрутного учета, 
сделанного егерями в начале года, 
у нас проживает порядка 1500 осо-
бей. Благодаря хорошей кормовой 
базе их численность остается ста-
бильной. Очень любят звери вновь 
зарастающие вырубки с молодой 
осиной . А егеря и охотники, в свою 
очередь, строят для них солонцы, 
поскольку соль для лосей жизнен-
но необходима.

Кабана изрядно меньше, проведен-
ный егерями подсчет дал цифру в 300 
голов. И этому исключительно силь-
ному и неприхотливому зверю необ-
ходима помощь человека, особенно 
зимой, в сильные морозы и при уста-
новлении высокого снежного покрова. 
Для таких форс-мажорных ситуаций 
специально обустраиваются кормуш-
ки, в которые выкладываются зерно, 
картофель, корнеплоды. Плюс в целях 
разнообразия рациона используются 
отходы из местных магазинов: прос-
роченные фрукты, овощи, выпечка и 
даже йогурты. 

Несколько лет назад в лесах района 
резко снизилась численность зайца-
беляка. Специалисты считают: в при-
роде периодически случается перена-
сыщенность территории и наступает 
мор. Благо, в последнее время попу-
ляция зайца постепенно восстанав-
ливается.
Глухарь и тетерев подлежат учету 

весной на токах. Считают количест-
во токующих петухов и заносят в спе-
циальную ведомость. К сожалению, в 
последнее время лесозаготовители не 
сверяются с охотоведами по поводу 
существующих токов и вырубают их. 
А ведь птицы десятками лет привыка-
ют справлять свои «свадьбы» в одних 
и тех же местах.

При всем желании не пересчитать 
поголовья местных бобров. Они пло-
дятся с невероятной быстротой. От 
возведенных ими запруд подтопляют-
ся луга, поля, дороги. Причем, плоти-
ны строятся с такой тщательностью, 
что позавидовал бы любой строитель. 
Были случаи, когда люди весь день 
разбирали запруду, чтобы освободить 
водопропускную трубу на автодороге, 
а бобры за ночь сделали новое соо-
ружение, еще крепче. Судя по всему, 
рано или поздно властям все же при-
дется решать эту проблему.

Стоит добавить, что стебеневцы, учтя 
опыт гагаринцев, сумевших добить-
ся реконструкции своей улицы, тоже 
создали для этих целей общественную 
инициативную группу. Уличный актив и 
взял на себя обязанность по продвиже-
нию проекта.  

 - Прекрасно осознавая тот факт, что 
район не располагает собственными 
финансовыми средствами на капиталь-
ный ремонт дороги, мы решили обра-
титься в областные инстанции, к губер-
натору, уполномоченному по правам 
человека, депутатам Законодательно-
го Собрания, в департамент дорожно-
го хозяйства и транспорта,- рассказы-
вает член инициативной группы Галина 
Васильевна Кашинцева. – Направи-
ли коллективные письма по этим адре-
сам. Получили уже несколько ответов, 
сводящихся, в основном, к тому, что 
«вопрос находится в стадии обсужде-
ния». И вот первая реакция с конкрет-
ными предложениями и обещаниями – 
ответ за подписью главы района Генна-
дия Сергеевича Непомилуева. Появи-
лась пусть и крохотная, но надежда на 

Лесные вести

Кто в чаще 
живет

Надежда умирает последней

Ситуация

По большому счету, проблема возни-
кла не сейчас, не сегодня и не вчера, 
ее корни несколько глубже. Система 
выделения и оформления земли и 
раньше отнюдь не блистала стройно-
стью и простотой. И вот те, прежние 
допущенные при этом «огрехи» не так-
то просто исправить единомоментно, 
даже с помощью «волевых» решений, 
вроде административных санкций. На 
это понадобится определенное время, 
хотя, конечно, официально «вступить 
в права» чем быстрее, тем лучше. И 
спокойней.
Тем более, произошли изменения 

законодательного порядка. Начиная с 
нынешнего года полномочия по муни-
ципальному земельному контролю 
были переданы с уровня сельских посе-
лений на уровень района. Основание 
– закон Вологодской области №3580-
ОЗ с одноименным названием. Этот 
документ в соответствии со статьей 72 
Земельного кодекса РФ устанавлива-
ет порядок осуществления органами 
местного самоуправления земельно-
го контроля за соблюдением государ-
ственной и местной властями, юри-
дическими лицами, индивидуальны-
ми предпринимателями, гражданами 
земельных отношений, за нарушение 
которых предусмотрена администра-
тивная и иная ответственность. В рам-
ках муниципального контроля предус-
матривается организация и проведе-

ние как плановых, так и внеплановых 
проверок.
Начиная с мая нынешнего года 

представители районного комитета 
по управлению имуществом провели 
10 проверок, в том числе две внепла-
новых. Под муниципальный контроль 
попали три юридических и семь физи-
ческих лиц. В большинстве случаев 
специалисты констатировали отсут-
ствие полного пакета правоустанав-
ливающих документов. Что само по 
себе уже является нарушением. Семь 
составленных актов проверок направ-
лены в адрес «Росреестра» для при-
нятия мер. 

- Наиболее распространенным нару-
шением является самовольное заня-
тие земельных участков, - резюмиру-
ет начальник комитета по управлению 
имуществом районной администрации 
Александр Тонковский. – Фактиче-
ски человек пользуется участком, но 
соответствующие правоустанавливаю-
щие документы по разным причинам 
не оформлены. Этого вполне доста-
точно, чтобы классифицировать ситуа-
цию, как самовольное занятие участка. 
К слову, с 2015 года ответственность 

за подобные нарушения заметно уже-
сточена. Самовольное занятие земель-
ного участка может повлечь наложе-
ние административного штрафа. Сан-
кции предусматривает статья 7.1 КоАП 
РФ. Если определена кадастровая сто-

имость земельного участка, то штраф 
для граждан составит от 1 до 1,5 про-
цента кадастровой стоимости, но не 
менее пяти тысяч рублей, для дол-
жностных лиц – от 1,5 до 2 процентов 
кадастровой стоимости, но не менее 
20 тысяч рублей, для юридических 
лиц – от 2 до 3 процентов кадастро-
вой стоимости, но не менее 100 тысяч 
рублей. В случае, если кадастровая 
стоимость не определена, суммы сан-
кций еще больше: для граждан – от 
пяти до 10 тысяч, для должностных 
лиц – от 20 до 50 тысяч, для юри-
дических лиц – от 100 до 200 тысяч 
рублей. 

- Как видим, суммы штрафов доста-
точно серьезные, - подчеркивает Алек-
сандр Тонковский. – Мы, в свою оче-
редь, будем продолжать проводить 
проверки, этого требуют возложенные 
на нас полномочия по муниципальному 
контролю. Так или иначе, но придется 
решать дилемму: либо как положено 
оформлять документы на землю, либо 
отказываться от участка.
По имеющимся данным, у властей 

есть претензии к некоторым верхо-
важанам, неэффективно использую-
щим свои земельные участки. Попро-
сту говоря, «наделы» зарастают лопу-
хами и бурьяном. В то время, как дру-
гим людям земля необходима для 
застройки, образно говоря, как воз-
дух. Между тем, резерв разрешенных 
к отводу площадей не столь велик, как 
хотелось бы. Судя по всему, рано или 
поздно мы станем свидетелями того, 
как будет запущена процедура отчу-
ждения участков у недобросовестных 
владельцев через суд и передача их 
другим, действительно нуждающимся 
претендентам. Правда, стоит признать 
на основании уже имеющихся преце-
дентов — процесс этот сложный и дли-
тельный по времени.

Статус хозяина
Наведение должного порядка в земельных отношениях – приори-
тетная задача местной власти. По признанию специалистов, про-
блем здесь хватает. В том числе и с точки зрения оформления прав 
на использование участков, предусмотренных законодательством. 
Примечательно, что наиболее неоднозначная ситуация в райцентре 
и его ближайших окрестностях. То есть там, где ведется массовое 
индивидуальное строительство. Часто у застройщиков не доходят 
руки для проведения пусть формальных, но необходимых действий 
для узаконивания своего статуса владельца и хозяина. 

Страницу подготовил Владимир БАСОВ   

Есть проблема

У жителей улицы Стебенева вновь забрезжила надежда на помощь 
власти в решении их первостепенной проблемы. Напомним, что 
при отсутствии обходной дороги вокруг Верховажья и других при-
емлемых вариантов поток грузового транспорта органы местного 
самоуправления были вынуждены пустить по участку от магазина 
«Чайка» и до офиса «Верховажьелес» с выездом на ул. Смидовича. 
Оглушительный грохот от движущихся по разбитой проезжей части 
автомашин и грязь из-под колес серьезно отравляют людям жизнь.

то, что долгожданный ремонт все же 
состоится.
Вопрос о ремонте улицы Стебенева 

был рассмотрен администрацией рай-
она при планировании мероприятий 
по финансированию объектов дорож-
ной деятельности за счет бюджетных 
ассигнований дорожного фонда обла-
сти на 2016 год. В адрес департамен-
та дорожного хозяйства и транспор-
та Вологодской области направлено 
письмо о включении в план объекта 
«Ремонт улицы Стебенева в с. Верхо-
важье на 2016 год» в сумме 6 милли-
онов 120 тысяч рублей. В том числе 
за счет субсидий дорожного фонда — 
784,2 тысячи рублей, за счет бюджета 
муниципального образования — 5335,8 
тысячи рублей, долевого участия бюд-
жета Верховажского сельского поселе-
ния — 87,2 тысячи рублей.
Предполагается выполнить работы по 

переустройству двух водопропускных 
труб, устройству щебеночного основа-
ния, двухслойного асфальтобетонно-
го покрытия, обустройству дорожно-
сигнальными знаками данного участ-

ка улицы протяженностью 452 метра.
Районные власти гарантируют целе-

вое и эффективное использование 
субсидий и долевое финансирование 
не менее 1 процента от суммы предо-
ставляемой субсидии. Муниципалитет 
также обязуется в срок до 15 декабря 
нынешнего года представить в область 
необходимый пакет документов: поя-
снительную записку по объекту, копию 
акта об утверждении проектно-сметной 
документации, копию заключения госу-
дарственной экспертизы, копию смет-
ной документации.

Улица Стебенева стала одной 
из самых грязных в райцентре

Верховажские егеря ведут 
сезонный учет местных зверей 
и птиц практически в течение 
круглого года: зимой, весной и 
осенью. Как на маршрутах, так и  
в местах кормления. Интересно 
прикинуть, насколько обитаемы 
наши леса.

Æèòü ïî çàêîíó
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области
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 Актуально 

Мария Овсянкина, 10 кл. 
Н-Кулойской школы

Сборщики ягод ждут лета с 
особенным нетерпением, наде-
ясь на урожай черники, бру-
сники, клюквы, которую у нас 
в районе с некоторых пор заго-
тавливают в промышленных 
масштабах. Поспевающие яго-
ды отодвигают другие дела 
на второй план, потому что 
для многих людей это реаль-
ная возможность заработать. 
Например, семья Сергея Вла-
димировича Шутова собрала 
за сезон по тонне (!) черники 
и брусники. 
Людей волнует, как насо-

бирать больше ягод и выгод-
ней продать их. В Н-Кулое — 
более 10 точек приема. Мак-
симальная цена, 95 рублей за 
килограмм черники, для сель-
ского жителя не просто высо-
кая, а очень высокая. Хотя в 
Санкт-Петербурге литр чер-
ники стоит около 500 рублей. 
Остается только пойти в лес и 
набрать ягод. 
Конечно, сейчас руками соби-

рают ягоды единицы, даже для 
собственного употребления. 
Чаще используют различные 
приспособления. Существует 
мнение, что сбор ягод с помо-
щью комбайна вреден для 
растений. 
Чтобы изучить проблему и 

разработать инструкцию по 
применению ягодного «комбай-
на», я познакомилась с исто-
рией и устройством этого меха-
низма, попробовала «агрес-
сивный» и «растениесберега-
ющий» методы сбора ягод.

Грабилку придумал 
медведь?
Мы не знаем, когда и кто соо-

бразил вырезать из дерева пер-
вый такой инструмент, но можно 
предположить, кто вдохновил 
этого человека. Скорее всего — 
медведь. Ягодные места манят 
этого лакомку, чьи косолапые 
конечности вполне способ-
ны прокормить прожорливого 
лесного богатыря. Управляет-
ся он ими весьма ловко — и 
рыбу в стремнине ловит, и овес 
ест, и ягоды собирает. Тех мед-
ведей, которые повадились на 
засеянные поля, не зря назы-
вают овсяниками. Очевидец 
описывает: «На зад сел, лапы 
запустил в овес и снизу вверх 
по стеблю вжик когтями, загре-
бая весь овес в пасть». Также 
и с ягодами: недаром длин-
ные зубья грабилок так схожи 
с когтистой лапой медведя. 
Осторожное обращение с гра-

билками позволяло бережно 
относиться к ягодным угодьям. 
Чтобы не навредить растению, 
«когти» аккуратно продевали 
через веточки ягодного кусти-
ка возле земли и слегка тря-
сли, чтобы ягоды осыпались, а 
листья при этом не поврежда-
лись. От фантазии и прилеж-
ности мастера зависела форма 
инструмента, вырезавшегося 
из дерева. Грабилки могли быть 
как очень простыми, утилитар-
ными, так и затейливо украшен-
ными росписью или резьбой. 

Самодельная 
конструкция 
лучше
В краеведческом музее Оста-

шева есть два ягодных ком-
байна: деревянный откры-
тый в виде совка и закрытый 
в виде металлической короб-
ки. Хранится такое приспосо-
бление — деревянный совок 
и в семье Александры Ага-
фоновны Поповой, жительни-
цы деревни Дьяконовской. Им 
пользовались для сбора ягод в 
30-е годы прошлого столетия.
Большинство сборщиков 

использует «ковши», изготов-
ленные северными умельца-
ми вручную, а затем и про-
мышленным способом. Устро-
ены они просто: металличе-
ский кузовок из двух стенок и 
крышки. К крышке приваре-
на ручка. Снизу — гребенка, 
зубья которой загнуты от зад-
ней части к передней. Зубья 
выходят за передний край 
крышки примерно на 10-12 
сантиметров. К крышке гибким 
креплением крепится ограничи-
тель. Когда ковш в вертикаль-
ном положении — он откиды-
вается к крышке, давая ягоде 
уйти внутрь устройства. Когда 
ковш в горизонтальном положе-
нии (при сборе), ограничитель, 
соответственно, стоит верти-
кально, не давая ягоде выва-
ливаться. Главное в устройст-

ве — верно выбранное рассто-
яние между зубьями гребенки: 
не очень большое, чтобы ягода 
не проскакивала и не слишком 
маленькое, иначе устройство 
действительно получится вар-
варским, поскольку будут заце-
пляться и вырываться ягодные 
кустики. 
Для некоторых «комбайне-

ров» и данное устройство не 
является законченным вари-
антом. При наполнении яго-
дами «бункера», приходится 
отводить качающуюся штор-
ку, чтобы высыпать ягоды в 
ведро, корзину, шарабан. Чтобы 
исключить подобную операцию 
и упростить попадание ягод в 
шарабан, находящийся за пле-
чами, удаляют заднюю стенку 
«бункера» и крепят вместо нее 
к комбайну матерчатый рукав-
чик, соединенный с шараба-
ном. При наполнении «бунке-
ра» комбайн просто поднимают 
над головой и ягоды по рукав-
чику скатываются в висящий за 
спиной шарабан. 
Один из интернет-пользова-

телей под ником Саша Мудрец 
делится предысторией и причи-
нами создания комбайна соб-
ственной конструкции: «Мой 
опыт по сбору ягод позволяет 
сделать вывод — 90 процентов 
продаваемых русских комбай-
нов никуда не годятся и вред-
ны для кустов ягод. Они обди-
рают большую часть листвы 
после чего ягодник престает 
плодоносить.

«Правильный» комбайн дол-
жен обеспечить чистый сбор 
ягоды. Как достичь того, чтобы 
листва не отрывалась комбай-
ном? Вы, наверное, заметили: 
когда происходит захват куста, 
все веточки собираются вместе 
и получается затор. Вы пытае-
тесь приложить силу и…отры-
ваете вместе с ягодами листья, 
собирая мусор. А нужно раз-
вести точки соприкосновения 
веток куста с комбайном на 
разные уровни — так обеспе-
чивается целостность листово-
го покрова кустов и, как след-
ствие, уменьшение мусора. 
Чтобы веточки «останавлива-

лись», нужно чуть ниже зубьев 
на 1-1,5 сантиметра поста-
вить поперечный валик на всю 
ширину захвата. Валик можно 
сделать из любого материала. 
Хорошо, если он будет свобод-
но вращаться вокруг своей оси. 
При захвате кустика веточки 
остановятся на валике и, про-
ходя сквозь зубья, будут сво-
бодно проскальзывать, остав-
ляя на зубьях только ягоду. 
Итог: мусора в виде оторван-
ных листьев не будет.
Как отделить попадающую 

на гребенку опавшую с дере-
вьев листву? Она собирается 
на верхней части поверхно-
сти комбайна. На «правиль-
ном» комбайне ягода с зубьев 
попадает на площадку с отвер-
стиями в виде сердечка. Края 
отверстий должны быть хоро-
шо обработаны и не иметь 
острой кромки. Ягода провали-
вается в эти отверстия, а лист 
остается и удаляется рукой. 
Как отделить от ягод попада-
ющую хвою? Днище хранили-
ща ягод в комбайне выполнено 
из проволоки, ягода не может 
выпасть, а иголки свободно 
выпадают. Это все касается 
комбайнов для сбора кусто-
вых ягод, черники, брусники, 
а я, кстати, таким и шиповник 
собираю».

Вредит ли 
ягодным кустам 
механизированный 
сбор? 
На этот счет нет однознач-

ной позиции. Одни выступа-
ют за жестокую борьбу с теми, 
кто использует комбайны, назы-
вая их варварами, и призыва-
ют таких ягодников штрафо-
вать. Другие говорят, что боль-

шого вреда от сбора ягод ком-
байном нет, главное, собирать 
аккуратно. 
В Норвегии и Швеции разре-

шено собирать чернику механи-
зированными приспособления-
ми. И урожайность ягод там не 
снижается. К примеру, в Швеции 
сборщик может собрать завод-
ским комбайном от 50 до 80 
килограммов в день. В Белорус-
сии же за использование ком-
байна при сборе ягод предусмо-
трена административная ответ-
ственность, что влечет преду-
преждение или наложение 
штрафа до 20 базовых величин.
Так или иначе, но соби-

рать ягоды нужно аккуратно 
и осторожно. При неправиль-
ном использовании комбайна 
наносится существенный вред: 
обрываются листья, поврежда-
ются ветки, кустики выдергива-
ются с корнем или поврежда-
ется корневая система. На тех 
участках, где регулярно велся 
неправильный сбор ягод ком-
байном, ягодники менее про-
дуктивны, ягода — мельче. 

 
Какие же изо всего изло-

женного можно сделать выво-
ды? Во-первых, ягодный 
комбайн — жизненно необхо-
димая при сборе вещь. Во-
вторых, правильное использо-
вание комбайна не причиняет 
вреда растениям. В-третьих, 
вред, наносимый ягодникам в 
первую очередь зависит не от 
самого комбайна, как техни-
ческого приспособления, а от 
действий человека, его эко-
логической культуры. Умный 
человек подумает о будущем, 
а недалекий — только сегод-
няшней прибыли. В-четвер-
тых, наибольший вред прино-
сит комбайн растениям клюк-
вы, так как вместе с ягодами 
выдергиваются побеги, и чер-
ники, поскольку при значитель-
ных усилиях во время движе-
ния комбайна кустарничек 
повреждается — выдергива-
ется с корнями. Лучше всего 
собирать комбайном брусни-
ку, имеющую более жесткие 
листья и стебли. 
Давайте помнить о том, 

что будем приходить соби-
рать ягоды на то же самое 
место еще много лет. Сохра-
ним ягодники для потомков!

Инструкция к ягодному комбайну
В нынешнем исключительно урожай-
ном году в наших лесах были собраны 
многие сотни тонн черники, брусники, 
клюквы. Впрочем, заготовка ягод про-
должается и сейчас. Мало кто заду-
мывается о том, какой вред наносится 
растениям при сборе с помощью тех-
нических приспособлений. А участница 
районной экологической конференции, 
ученица 10 класса Н-Кулойской сред-
ней школы Мария Овсянкина не только 
задумалась, но и разработала инструк-
цию для правильного, «экологичного» 
использования ягодного комбайна. 

Грабилки конца XIX — 1 половины ХХ вв. 
из Национального музея Республики Карелия

Грабилка для сбора ягод. Конец XIX – начало 
ХХ вв. Село Шуерецкое, Кемский уезд, 

Архангельская губерния. Национальный музей 
Республики Карелия

«Грабилка (ударение на 
второй слог) — ручной ком-
байн для сбора ягод — в виде 
совка; раньше изготовлялся 
из дерева, сейчас, как прави-
ло, из металла или пластмас-
сы. Синонимы: набирушка, 
набирка, побирушка, бралка, 
гребок, грабилка, грабильцы, 
гребенка, гребелка, горсть, 
хапалка, хапуга, совок, ковш, 
ягодосборник, чесалка, скре-
бок, торопушка… Регион: 
Архангельская обл., Карелия, 
Мурманская обл.»

(Определение 
из Интернета)

Берем ягоды правильно

Основное при сборе ягод комбайном — никаких резких рыв-
ков: кустарничек нужно придерживать рукой. Кустики следует 
фиксировать левой свободной рукой, а правой аккуратно, по 
возможности плавно причесывать их гребенкой. При ощуще-
нии сопротивления — сделать несколько движений в горизон-
тальной плоскости. Ни в коем случае не рвать! Когда пожад-
ничаешь и заберешь комбайном весь куст, то ягода давится и 
листья отрываются. Лучше кустик «причесать» с нескольких 
сторон, приподнимая ветки, тогда кустики останутся целыми, а 
мусора в «бункер» попадет мало.

Д. Вокнаволок, 
Кемский уезд

Д. Кевасалма, 
Пудожский уезд

Олонецкий 
уезд

Д. Чуркина гора, 
Пудожский уезд

Д. Евгора, 
Повенецкий 
уезд
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- Наташа, поездка в Гер-
манию наверняка стала для 
тебя одним из самых запо-
минающихся моментов 
прошлого лета. Скажи, вспо-
минала ли ты о путешествии 
в течение года?

- Конечно! Практически каж-
дый день мы общалась с ребя-
тами из лагеря в соцсетях и 
по скайпу. Ведь мы настоль-
ко с ними сблизились и  сдру-
жились. После путешествия в 
Германию я задумалась о том, 
как провести следующее лето, 
в каком волонтерском проекте 
принять участие на этот раз.

- Помнится, тогда ты хоте-
ла отправиться в Италию. 
Твоя мечта осуществилась?

- Побывать в Италии было 
моим давним желанием. Но 
из-за резкого падения курса 
рубля поездка туда обошлась 
бы мне в приличную сумму. 
Поэтому с осуществлением  
этой мечты пришлось повре-
менить.
Но в итоге я приняла учас-

тие в удивительной и очень 
ответственной волонтерской 
программе. Она проходила в 
Ереване, столице Армении, в 
Республиканском детском реа-
билитационном центре.

- Наташа, а что это за 
Центр? Расскажи, пожалуй-
ста, поподробнее. 

- Ереванский детский реаби-
литационный центр - один из 
крупнейших на Кавказе. Туда 
вместе со своими родителями 
приезжают дети самых разных 
возрастов, примерно от двух-
трех до 17 лет, с нарушениями 
опорно-двигательной систе-
мы. В основном это дети из 
Армении, но во время наше-
го проекта там был и мальчик 
из России, из Ростова-на-Дону. 
Сам Центр очень хорошо 

оснащен в функциональном 
плане: есть бассейн, спортив-
ный зал со специальными тре-
нажерами и имитаторами, где 
врачи занимаются с детьми, 
учат их ходить, делают мас-
саж.

- А как находили общий 
язык с детьми? Тут вопрос 
и в прямом — на каком языке 
общались, и переносном 
смысле — как складывались 
отношения с детьми. 

- Для того, чтобы общаться 
с ребятами, мы выучили неко-
торые фразы на армянском 
языке, к примеру – «хочешь 
поиграть?», «давай порису-
ем», «где твоя мама?» и так 
далее. В любом случае к нам 
на помощь всегда приходи-
ли армянские волонтеры, 
которые переводили жела-
ния детей. Мне было немнож-
ко легче, так как практически 
все дети, их мамы и работни-
ки Центра знали русский язык, 
поэтому я общалась с ними 
более тесно.
Дети очень легко шли на кон-

такт, ведь они каждый год ждут 
волонтеров из разных стран и 
им очень нравится, когда взро-
слые ребята проводят с ними 
время.
Например, мальчика, кото-

рый со мной на фото, зовут 
Артак. У него есть брат-близ-
нец Арсен, у которого тоже 
ДЦП (детский церебральный 
паралич). С ними я особенно 
сдружилась, а прощаясь, мы 
не могли сдержать слез. Я и 
сейчас общаюсь с их мамой и 
собираюсь послать ребятам 
подарки на Новый год.

- То есть ваша волонтер-
ская работа состояла в том, 
чтобы организовать досуг 
детей?

- Именно. В этом заключа-
лась наша основная задача. К 
тому же мы убирали и террито-
рию Центра, очищали детские 
площадки от травы и сорняков, 
красили заборы. 
После того, как дети закан-

чивали процедуры, мы присое-
динялись к ним, чтобы вместе 
рисовать, петь и играть. 
А в конце нашего пребыва-

ния в реабилитационном Цен-
тре мы вместе с детьми орга-
низовали небольшой концерт 
для них и родителей.

- А жили вы тоже на терри-
тории Центра? 
Да, наша группа жила здесь 

же, в одном из домиков, пред-
назначенном специально для 
волонтеров. С условиями про-
живания нам очень повезло. 
У нас была своя кухня, гости-
ная, душевые и четыре ком-
наты для юношей и девушек.

- И готовили сами?
- Да, каждый день в «kitchen 

team» (дежурные по кухне) 
было два человека, в обязан-
ности которых входило при-
готовление завтрака, обеда 
и ужина, а также приборка в 
доме, где мы жили. 
Было очень весело, все 

Наши современники

В Армении – 
как дома
Или история о том, как работа 
волонтером меняет мироощущение

ребята готовили блюда наци-
ональной кухни своих стран. 
Мы попробовали армянскую, 
испанскую, французскую и 
немецкую кухни. В «русский 
день» я готовила борщ, оли-
вье и пекла блины. Все оста-
лись довольны.

- Расскажи немножко о 
своих сотоварищах-волон-
терах.

- Наша группа была интер-
национальной. В нее входили 
представители из Испании, 
Франции, Германии, Армении, 
ну и я, из России. Причем воз-
раст участников был от 17 до 
52 лет. Эта разница нисколь-
ко не мешала нам общаться 
и понимать друг друга. Обя-
зательным условием для уча-
стия в этом проекте было зна-
ние английского языка.  Но по 
окончании нашего лагеря каж-
дый мог немного говорить и на 
армянском языке.

- Наташа, несмотря на ваш 
плотный рабочий график, 
наверняка у вас было сво-
бодное время? Чем вы его 
наполняли?

- Организация нашего досу-
га была на очень высоком 
уровне. В свободное время 
мы посетили несколько музе-
ев Еревана, побывали в мона-
стырях, которые находятся под 
защитой ЮНЕСКО. 

Наибольшее впечатление 
на меня произвела поездка на 
озеро Севан. Это  самый круп-
ный источник пресной воды 
на Кавказе и удивительное по 
своей  красоте место. 
Также кураторы нашего про-

екта организовывали для нас 
уроки армянского языка и 
танца, что ещё больше сблизи-
ло нас, иностранных волонте-
ров, с культурой, традициями 
и обычаями Армении. Конечно 
же, мы попробовали и нацио-
нальные армянские блюда, и 
даже научились готовить неко-
торые из них. 
Вообще, за всё время пребы-

вания в этой стране, я чувст-
вовала себя как дома. Армян-
ский народ очень дружелюб-
ный и гостеприимный.

-  Однажды кто-то сказал: 
«Если человек после путе-
шествия не меняется, это 
плохое путешествие». Твоя 
поездка в Армению измени-
ла что-то в тебе?

- Я с уверенностью могу ска-
зать, что этот проект многое 
поменял в моем мировоззре-
нии. Увидев, насколько сильно 
радуются дети приезду волон-
теров из разных стран, возмож-
ности общаться, играть и про-
водить с нами время, у меня 
появилось огромное желания 
принять участие в подобных 
проектах еще не раз. Чтобы 
хоть чуть-чуть помочь боль-
ным детям чувствовать себя 
не изолированными, а нуж-
ными обществу. 
За эти две недели я приобре-

ла неоценимый опыт. К тому же 
у меня появились новые дру-
зья. И самое главное, что нас 
всех объединяет одна благо-
родная идея - безвозмездно 
помогать тем, кто так нужда-
ется в помощи.

- Это правда! Наташа, ты 
большая молодец! А поде-
лись немножко планами на 
будущее.

- В этом году я оканчиваю 
университет и кое-какие идеи, 
чем заняться дальше, у меня 
уже есть, но пока я о них умол-
чу. Одно могу сказать точно –  
со своей волонтерской дея-
тельностью я навряд ли рас-
станусь. 

- Наташа, пусть все, что 
ты задумала, обязательно 
исполнится! Успехов тебе!

Беседовала 
Ольга ГУЛИНА

Прошлой осенью на страницах «ВВ» мы рассказывали 
о волонтерском опыте нашей землячки Натальи Гули-
ной. Летом 2014 года она отправилась в Германию, а 
именно — в национальный парк Саксонская Швейца-
рия. Там, вместе с другими «тимуровцами» из Италии, 
Франции, Бельгии, Украины, Белоруссии, Чехии и США 
Наташа помогала в благоустройстве территории парка. 
Они красили окна, штукатурили стены домов, готовили 
комнаты к приезду туристов. В свободное время обща-
лись, играли, ездили на экскурсии и ходили в походы. 
Та поездка для девушки стала первым в ее жизни 

волонтерским опытом, но, думаю, что уже тогда она 
поняла, что «подсела» на такой вариант летних кани-
кул, где можно совместить труд, отдых и знакомство 
с новыми людьми. 
Этим летом Наташа, как и задумывала, вновь отправи-

лась добровольцем заграницу. Куда? Сейчас она сама 
обо всем расскажет. 

С Каскада — весь Ереван как на ладони
«Артак и Эстела — 
мои новые друзья»

Поездка в монастырь Гегард, расположенный в ущелье горной реки Гохт  
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Количество зарегистриро-
ванных преступлений, совер-
шенных в отношении детей, 
увеличилось по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года более чем в два раза. 
На территории района выяв-

лены правонарушения по пяти 
статьям. Это ненадлежа-
щее выполнение родитель-
ских обязанностей, распитие 
алкогольной продукции несо-
вершеннолетними, нахожде-
ние подростков в обществен-
ных местах в состоянии алко-
гольного опьянения, несоблю-
дение комендантского часа и 
вовлечение несовершенно-
летних в распитие алкоголя. 
Преступлений, совершаемых 
в ночное время и в отношении 
несовершеннолетних в обра-
зовательных учреждениях, не 
выявлено.
Сотрудники МО МВД Рос-

сии «Верховажский» прово-
дили комплекс организаци-
онно-практических мероприя-
тий, направленных на преду-
преждение безнадзорности и 
правонарушений, совершен-
ных несовершеннолетними. 
К сожалению, принятых мер 
оказалось недостаточно для 
устранения негативных явле-
ний в подростковой среде. 
Особое беспокойство вызы-

Военно-полевые сборы для школьников и студентов 
в июне этого года были организованы КДН совместно 

с администрацией района и полицией

 В комиссии по делам несовершеннолетних 

Из нашей почты

 Обратите внимание 

 Уточняем 

На контроле — внеурочная 
занятость
7 октября под председа-
тельством заместителя 
главы Верховажского 
района по социальным 
вопросам Н.Б. Кузнецо-
вой комиссия по делам 
несовершеннолетних и 
защите их прав подвела 
итоги за девять прошед-
ших месяцев этого года. 

вают неснижающееся количе-
ство краж, нанесения побоев, 
пристрастие к алкоголю. 

Члены комиссии регулярно 
проводят рейды по семьям, 
состоящим на учете, контро-
лируют выполнение родитель-
ских обязанностей, трудоу-
стройство родителей, посеще-
ние детьми образовательных 
учреждений, а также матери-
альное благополучие, сани-
тарное состояние жилых поме-
щений и обстановку в семье. 
В октябре члены комиссии 

планируют выявить детей 
дошкольного и школьного воз-
раста, не посещающих обра-

зовательные учреждения, и 
рассмотреть вопрос о внеу-
рочной занятости учащихся, 
особенно из неблагополуч-
ных семей. Для этого также 
предстоит изучить расписа-
ние работы кружков и секций 
во всех учреждениях. 
На данный момент активи-

зирована деятельность роди-
тельских комитетов, советов 
отцов и других обществен-
ных формирований по про-
ведению профилактической 
работы с «трудными» детьми 
и подростками.

Ульяна ПИВОВАРОВА
Фото Ольги ГУЛИНОЙ 

«…Уважаемая редакция, мы, 
жители деревни Дьяконовская, 
хотели бы через районную 
газету рассказать немного о 
нашем почтальоне – Наталье 
Нефедовской. Ведь она при-
носит в наши дома не толь-
ко корреспонденцию и пенсии, 
но и радость! После обще-
ния с ней настроение подни-
мается! Доброжелательная 
и внимательная, Наташа и к 
своей работе, и к людям всег-
да относится с душой. 
Известно, что у почтальо-

нов зарплаты небольшие, да 
и работа их нелегка. А Ната-
лья и в дождь, и в снег улыб-
чива и приветлива, поговорит 
с нами, поможет, если нужно. 

Наша дорогая 
Наташа!
Наталью Викторовну Нефедовскую в Н-Кулое знают 
многие. Ее прихода наверняка с нетерпением ждут в 
каждом доме — женщина второй год работает почталь-
оном в местном отделении связи. И, судя по письму, 
пришедшему в редакцию, со своим делом она справ-
ляется на «отлично»!

В «Верховажском вестнике» №81 за 16 октября в материале 
«Дорожники к зиме готовы», посвященном празднику работни-
ков дорожного хозяйства, не по вине редакции допущена неточ-
ность. В связи с профессиональным праздником почетными гра-
мотами от руководства, а также от главы района и губернатора 
области будут награждены: С.М. Васильевский, В.А. Подъель-
ный, Э.Г. Тарасов, А. Г. Дмитриевский, С.В. Антуфьев, а также 
А.В. Осин, А.В. Негодяев и М.В. Подосенов.

В минувшее воскресенье спортивно-
танцевальный коллектив выезжал в 
Липки и Чушевицы.

В программу «Осенний вальс» вошли «звезд-
ные» номера коллектива, а также премьеры 
нынешней Алексеевской ярмарки. Липецкие и 
чушевицкие зрители самыми первыми увидели 
танго «Он и она» (Костя Огорельцев и Регина 
Киселева) и оптимистичную ча-ча-ча «Все будет 
хорошо» (Сережа Воробьев и Даша Рогозина). 
Как всегда, кроме танцев, были и песни. Саша 
Овсянкин «зажег» зал «Королевой красоты», а 
девочки из младшей группы спели «Леди Мода» 
(«Песенным отделом» в «Комильфо» заведу-
ет О.В. Курочкина). Ведущей концерта высту-
пила руководитель коллектива Мария Стени-
ловская.
Вырученные от концертов деньги коллектив 

потратит на выездные соревнования — они 
частично покроют расходы на дорогу и стар-
товые взносы.
Хотите узнать, куда «Комильфо» приедет в 

следующий раз? Следите за нашей группой 
«ВКонтакте»!

Наталья КОПЫЛОВА. Фото автора

Администрация сельского поселения Верховское извещает, 
что 23 октября 2015 года в 15 час. 00 мин. по адресу: Верхова-
жский район, д.Сметанино, ул. Советская, д. 37 в здании Адми-
нистрации сельского поселения состоятся публичные слушания 
по проекту решения Совета сельского поселения Верховское «О 
принятии Устава сельского поселения Верховское Верховажско-
го муниципального района Вологодской области».
Администрация сельского поселения

 Местное самоуправление 



 Короткой строкой 

Осенние 
концерты
«Комильфо»

Танец «Мы пришли сегодня в порт» исполняет 
группа начальной спортивной подготовки

По этому случаю в день 
пожилого человека директор 
дома культуры О.П. Некипе-
лова, художественный руково-
дитель Г.Н. Шаляпина и участ-
ники ансамбля «Калинушка» 
устроили настоящий празд-
ник. Они не только исполнили 
задушевные песни, но и подго-
товили презентацию, во время 
просмотра которой именинни-
ца заново пережила весь свой 
жизненный путь.  
Веру Павловну многие знают 

как великую труженицу и неу-
нывающего человека. После 

выхода на заслуженный отдых 
она не сидела без дела. Успе-
вая все по хозяйству, спешила 
в дом культуры на репетиции 
ансамбля «Калинушка». А ещё 
у Веры Павловны на любую 
тему дня есть своя озорная 
частушка. 
В этот день виновницу торже-

ства и всех ветеранов поздра-
вили начальник управления 
социальной защиты населе-
ния Н.А. Ильин, глава поселе-
ния В.П. Шутов.

Любовь Брагина, 
Коленьга

А ей 90

Большое спасибо ей за труд и 
хорошее отношение к людям. 
Дай Бог ей здоровья, счастья 
в личной жизни!»

 
Получать и читать такие пись-

ма всегда радостно и немножко 
трогательно. Вдвойне радост-
но и от того, что эта похвала 
не приурочена к какому-либо 
празднику. Просто людям захо-
телось выразить свои чувства и 
сказать «спасибо». Без всяких 
поводов и причин, а просто так, 
по зову души и сердца. Думаю, 
что и Наталье Викторовне будет 
приятно прочесть такой теплый 
отзыв о себе и своей работе. 

Ольга ГУЛИНА

В октябре Вере Павловне Полежаевой, жительнице 
д. Нивская Коленгского сельского поселения испол-
нилось 90 лет.

В редакции газеты «Верховажский вестник» В редакции газеты «Верховажский вестник» 
вы можете купить вы можете купить ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ ПОДАРКИЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ ПОДАРКИ  

для ваших близких, друзей и гостей: для ваших близких, друзей и гостей: 
календари на 2016 год, детские флисовые пледы, книжки календари на 2016 год, детские флисовые пледы, книжки 

для дошкольников и младших школьников, обложки для дошкольников и младших школьников, обложки 
на свидетельства о рождении, шуточные грамоты на свидетельства о рождении, шуточные грамоты 

и поздравления, наградные звезды, фоторамки, кружки, и поздравления, наградные звезды, фоторамки, кружки, 
брелоки. Печатаем фотографии формата А3 брелоки. Печатаем фотографии формата А3 

хорошего качествахорошего качества

«Белый вальс» — один из самых красивых 
номеров коллектива
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С. Верховажье
ТАТЬЯНЕ ИВАНОВНЕ БРАГИНОЙ

Дорогую, любимую жену, маму, бабуш-
ку поздравляем с юбилеем! Сегодня, 
в день рожденья, заслуживаешь ты 
любовь и уважение, подарки и цветы. 
Пусть только радость помнится, пусть 

сердце счастьем полнится! Общения 
душевного и праздника волшебного! И в 
день любой, и в миг любой ты только радуй 
нас собой! Добра, сердечного тепла, чтоб 
будто в сказке жизнь текла.

С любовью муж, дети, внуки

Д.Заболотье Чушевицкого с/п
СЕРГЕЯ ВАСИЛЬЕВИЧА СНЕЖУРОВА 
поздравляем с 75-летием!
Папуля любимый, дедуля родной, мы все с юби-
леем тебя поздравляем! Все дети и внуки гордят-
ся тобой. Компанией всей мы тебе пожелаем свет-
лой любви и долгих лет жизни, новых свершений 
и новых побед. От горя, проблем ты будь незави-
сим. А если нас спросят, дадим мы ответ, что всею душой очень 
любим тебя, что лучше, чем ты, на Земле и не знаем, и всё, что 
имеем, — заслуга твоя. Тебя с юбилеем, родной, поздравляем!

С любовью жена, дети и внуки

С.ВерховажьеС.Верховажье
Дорогого мужа, дедушку Дорогого мужа, дедушку 

ВАСИЛИЯ НИКОЛАЕВИЧА КАРЫШЕВАВАСИЛИЯ НИКОЛАЕВИЧА КАРЫШЕВА  
поздравляем с юбилеем!поздравляем с юбилеем!

Прекрасный возраст 60, его прожить не так-то просто, Прекрасный возраст 60, его прожить не так-то просто, 
В кругу семьи, в кругу друзей желаем встретить 90! В кругу семьи, в кругу друзей желаем встретить 90! 

Живи, родной наш, долго-долго и не считай свои года, Живи, родной наш, долго-долго и не считай свои года, 
пусть радость, счастье и здоровье пусть радость, счастье и здоровье 

тебе сопутствуют всегда.тебе сопутствуют всегда.
Жена, дети, внуки, Антуфьевы (Н-Кулое)Жена, дети, внуки, Антуфьевы (Н-Кулое)

С.ВерховажьеС.Верховажье
Дорогого сына, мужа, папу, брата Дорогого сына, мужа, папу, брата 

РОМАНА АЛЬБЕРТОВИЧА ХРОМЦОВАРОМАНА АЛЬБЕРТОВИЧА ХРОМЦОВА  
поздравляем с 30-летием!поздравляем с 30-летием!

Хоть годы быстро пролетают, и их ничем нельзя остановить, Хоть годы быстро пролетают, и их ничем нельзя остановить, 
с 30-летием тебя сердечно поздравляем с 30-летием тебя сердечно поздравляем 

и до 100 лет желаем мы дожить! и до 100 лет желаем мы дожить! 
А в этот день позволь нам пожелать: от жизни – силы и бодрости, А в этот день позволь нам пожелать: от жизни – силы и бодрости, 

от родных – ласки и нежности, от людей – мира и верности, от родных – ласки и нежности, от людей – мира и верности, 
от друзей – бескорыстной щедрости.от друзей – бескорыстной щедрости.

Мама, жена, дети, брат, Василий Николаевич, Мама, жена, дети, брат, Василий Николаевич, 
бабушка, дядя Сашабабушка, дядя Саша

С.ВерховажьеС.Верховажье
КАРЛУ АЛЕКСАНДРОВИЧУ МАКСИМОВУКАРЛУ АЛЕКСАНДРОВИЧУ МАКСИМОВУ

Тебя мы любим, дорогой, и сотню лет тебе еще желаем, Тебя мы любим, дорогой, и сотню лет тебе еще желаем, 
откинь печали все долой, дедуль, тебя мы обожаем! откинь печали все долой, дедуль, тебя мы обожаем! 

Так пусть здоровым будет дух, и тело крепость не теряет, Так пусть здоровым будет дух, и тело крепость не теряет, 
и не подводят взор и слух, и не подводят взор и слух, 

а оптимизм стареть не позволяет! а оптимизм стареть не позволяет! 
Так улыбайся с прежней теплотой, Так улыбайся с прежней теплотой, 
а мы тебе теплом взамен ответим. а мы тебе теплом взамен ответим. 
Сегодня 90-й день рождения твой, Сегодня 90-й день рождения твой, 
так весело давай его отметим!так весело давай его отметим!

Оля, Надя, Саша, Настя, Света, Карина, МаюсяОля, Надя, Саша, Настя, Света, Карина, Маюся

Поздравляем!

ÊÈÐÎÂÑÊÀß 
îáóâíàÿ ôàáðèêà 
ñ ðåìîíòîì è ïðîäàæåé 

ÎÁÓÂÈ. 
24 îêòÿáðÿ:

ñ. ×óøåâèöû: ñ 17 äî 19 ÷. 
Âåðõîâàæüå: ñ 9 äî 12 ÷.

Âàëåíêè ðó÷íîé ðàáîòû 
îò ïðîèçâîäèòåëÿ, ã.Êîñòðîìà. 

23 îêòÿáðÿ 
12.00 - Øåëîòà, 12.30 - Ëèïêè, 

13.00 - ×óøåâèöû, 
14.00 - Âåðõîâàæüå.

ÏÅÍÑÈÎÍÅÐÀÌ ÑÊÈÄÊÈ! 
Âîçìîæíà äîñòàâêà.

8-981-437-10-00

 Реклама 

Победителем районно-
го конкурса «Призывник 
года-2015» стал ученик 
Верховской средней шко-
лы Алексей Лысков.

В минувшую пятницу в Моро-
зовском ФОКе 16 юношей из 
Верховажской, Верховской, 
Чушевицкой, Нижнекулойской, 
Морозовской школ и филиа-
ла Тотемского колледжа про-
демонстрировали не только 
свою физическую подготовку, 
но и теоретические знания. 
Конкурс состоял из четырёх 

этапов. Во время интеллекту-
ального участники письменно 
отвечали на вопросы из воен-
ной истории и по общевойско-
вым уставам. Лучше осталь-
ных с этим заданием спра-
вился Алексей Лысков. На 
этапе «Военно-прикладное 
многоборье» конкурсанты на 
время надевали ОЗК (обще-
войсковой защитный комплект) 
и разбирали-собирали автомат 
Калашникова. Здесь равных не 
было Андрею Макаровско-
му из Нижнекулоя. Стрельба 

из пневматической винтовки 
была следующим испытани-
ем. Александр Дуков из Вер-
ховья был точнее всех. А вот 
по итогам «Спортивного мно-
гоборья» (бег на 1000 метров 
и подтягивание на переклади-
не) победу присудили Денису 
Довгалюку из Верховажья. 
После подсчёта баллов по 

всем этапам конкурса места 
между участниками распреде-
лились следующим образом: 

 Конкурсы 

 В конце номера 

Путёвка в область

на первом месте — Алексей 
Лысков, на втором — Дмит-
рий Колосов (Верховажье), на 
третьем — Андрей Снежуров 
(Чушевицы). Сейчас Алексею 
предстоит серьёзная подготов-
ка к участию в областном кон-
курсе, чтобы достойно пред-
ставить наш район. Пожела-
ем ему удачи. 

Наталья СОЛОМАТОВА. 
Фото Ольги Зотиковой

Будущие призывники — старшеклассники и студенты колледжа

Андрей Снежуров, Алексей Лысков и Дмитрий Колосов — 
победители конкурса

Овсянка среди всех каш — 
лучшая. Но самое главное: 
предпочтительнее цельное 
зерно, в котором по максиму-
му присутствуют ценные веще-
ства, или геркулес, не отно-
сящийся к сорту «Экстра». А 
теперь — подробнее о целеб-
ных свойствах каши из овса. 

СПАСЕНИЕ ДЛЯ ЖЕЛУДКА
Овсянка не просто улучша-

ет физиологические процес-
сы в ЖКТ, но и предотвраща-
ет риск возникновения различ-
ных опухолей, тормозит разви-
тие гастрита и язвы желудка.

УСПОКОИТЕЛЬНОЕ
Овес обладает антистрессо-

вым эффектом, и обыкновен-
ная кашка действует как лег-
кое седативное средство. Весь 
секрет в большом количестве 
витаминов группы В, отвеча-
ющих за здоровье нервной 
системы (а витамин В6 ответ-

ствен и за выработку серото-
нина в мозгу), и в аминокисло-
тах, которые усиливают стрес-
соустойчивость организма и 
повышают иммунитет. Пре-
жде всего, овсянка рекомен-
дована тем, у кого нелады со 
сном и кто подвержен перепа-
дам настроения.

ПОДДЕРЖКА ЩИТОВИДКИ
При помощи овсяной крупы 

можно наладить работу эндо-
кринной системы, в частно-
сти — щитовидной железы.

ПОХУДЕНИЕ
Овсяная каша в прямом смы-

сле является диетической. 
Хотите похудеть — ешьте ее 
как можно чаще. Овсянка 
относится к сложным углево-
дам, она медленно и равно-
мерно питает организм глюко-
зой, позволяя поддерживать 
стабильный уровень сахара в 
крови человека. И потому вне-

запной тяги к сладкому он не 
испытывает.

КРАСИВАЯ ФИГУРА
Овсянка формирует силуэт, 

заменяя непривлекательную 
жировую прослойку мышечной 
тканью. Все дело в том, что в 
овсе много микроэлементов и 
витаминов, нормализующих 
обмен веществ.

ДИАБЕТИКАМ
Растворимая клетчатка, так 

называемый бета-глюкан, 
понижает уровень сахара в 
крови, поэтому овсянку можно 
и нужно есть людям, болею-
щим диабетом.

ЗАЩИТА СОСУДОВ
Бета-глюкан заботится и о 

сосудах: доказано, что регу-
лярное употребление овсянки 
очищает их от вредного холе-
стерина, снижая риск инфар-
кта и инсульта.

Когда и кому полезна овсянка
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 Объявления 

♦Вакансии
♦В ООО «Колос» 
(с. Морозово) требуются 
операторы машинного 
доения и сторожа 
на молочные фермы. 
Предоставляется жилье, 
полный соцпакет. 
Оплата сдельно-
премиальная.
Телефон для справок: 
+7-981-502-86-28

♦Требуются электрик, 
сантехник, штукатур-маляр, 
сварщик, отделочник.
8-953-514-36-20

♦Продам
♦Продается дом 60 м2 
с земельным участком 12 
соток в Верховажье, 
ул.Парковая, 8, 
есть водоснабжение, баня, 
хозпостройки, дом теплый, 
новые окна, 
есть возможность 
подключения газа, 
цена 1150000 руб.
8-921-593-87-92

♦Продам дом на вывоз,
8 м х 10,5 м, с перерубом, 
220, торг. 
8-921-830-69-60.
Звонить с 17.00 до 22.00

♦Куплю дорого фанкряж 
березовый. 
Тел. 8-921-078-51-54

♦Куплю рога лося 
до 500 руб./кг, 
8-920-369-70-47

ÑÏÊ «Àãðîôèðìà Êðàñíàÿ Çâåçäà» 
23 îêòÿáðÿ 2015 ã. 

ïðèãëàøàåò ïîêóïàòåëåé 
ÇÀ ÑÂÈÍÈÍÎÉ 

ÑÎÁÑÒÂÅÍÍÎÃÎ ÏÐÎÈÇÂÎÄÑÒÂÀ 
íà ðûíîê ïî óë. Ïèîíåðñêàÿ, ä. 4 à.

КУПИМ ПИЛОМАТЕРИАЛ. 
Цена высокая. 
8-921-236-12-99

 Реклама 

 Благодарим 

 Вспомните вместе с нами 

Страшное горе пришло в 
нашу семью — 9 октября 2015 
года трагически погибла наша 
любимая дочь, сестра, внуч-
ка, племянница, двоюродная 
сестра, невеста – Шарыгина 
Светочка. Она была доброй, 
умной, обаятельно краси-
вой, талантливой, жизнера-
достной. Везде, где бы она ни 
находилась, около нее было 
много людей… Ее все люби-
ли: в школе, в университете, 
в больницах и поликлиниках 
Ярославля и Вологды, где она 
проходила практику и работа-
ла в летние месяцы… 
Летом этого года она успеш-

но закончила Ярославский 
государственный медицин-
ский университет и проходила 
интернатуру на отделении нео-
натологии в г. Ярославле. У нее 
было много планов, она могла 
бы стать прекрасным врачом! 
Но судьба распорядилась ина-
че… Горько осознавать, что 
больше никогда не услышим 
ее задорный смех и звонкий, 
как колокольчик, голос… 

Столько людей поддержа-
ло и поддерживает нас в эти 
дни! Огромную благодарность 
мы выражаем администрации 
Шелотского сельского поселе-

ния, главе Корниенко Светлане 
Валентиновне, Пономаревой 
Ольге Алексеевне, Завьяловой 
Татьяне Викторовне, БУЗ ВО 
«Вологодская областная дет-
ская клиническая больница», 
коллективам Нижнекулойской 
средней и Шелотской основ-
ной школ, Юдиной Валенти-
не Владимировне, Пономаре-
вой Тамаре Ивановне, Заго-
скиной Ольге, Котовой Светла-
не, Овчинникову Александру, 
Пищалевой Ольге, Тхоржев-
ской Валентине, Хныкиной 
Маше, одноклассникам Светы 
и всем-всем друзьям, жителям 
Шелот, Липок, Нижнекулоя, 
Верховажья, Бабушкина, Тар-
ноги, Вологды, Ярославля, дру-
гих городов и населенных пун-
ктов, кто приехал проводить в 
последний путь нашу дорогую 
девочку, кто оказал финансо-
вую помощь…
Мы не держим обиды на 

молодого водителя, с которым 
Света ехала в тот злополучный 
день из Ярославля… Горе при-
шло и в его семью…
Спасибо вам, люди добрые, 

и низкий поклон! Пусть никакая 
беда не коснется ваших семей, 
и у вас все будет хорошо! Да 
храни вас Бог…

Родные

Уходят те, кто дорог и любим,
Внезапно, безвозвратно, безнадежно...
Как трудно сердцем пережить людским 
И осознать... (почти что невозможно).
Когда, казалось, молодость – расцвет,
И впереди путей еще так много…
Но догорел заката яркий свет,
И лишь одна «открыта» им дорога…
Бесследно спрячет время белый снег
Прошедших лет и дней 

давно минувших,
Короткой жизни завершен пробег…
Господь, как видно, забирает лучших…

Уходят те, кто дорог и любим

21 октября исполняется 40 дней, как нет с нами 
самого близкого, родного человека – нашей люби-
мой мамы, бабушки Ольги Федоровны Гнева-
новой. 
Когда умирает дорогой нашему сердцу человек, 

мы готовы отдать все, лишь бы оставить хотя бы 
маленькую частичку его с нами, на этой земле, 
в этом мире, но этого никому не дано. Поэтому 
не зря говорят на Руси: «Не век жить – век пом-
нить». Добрые люди, вспомните вместе с нами 
нашу дорогую мамочку – Гневанову Ольгу Федо-
ровну, которая в возрасте 65 лет скоропостиж-
но покинула нас. 
Вся жизнь нашей мамы прошла в труде. Свою 

трудовую деятельность она начала после 8 клас-
са в столовой райпо, а потом большую часть 
жизни проработала в лесхозе бухгалтером.  Наша 
мама была неравнодушным, добрым, отзывчи-
вым человеком. Для многих жителей переулка 
Лесного она была «ниточкой», связывающей вое-
дино соседей, она умела найти общий язык с 
ребенком, подростком и взрослым человеком. 

Она любила всех! Наша мама 
всегда была для нас приме-
ром во всем: в терпении и про-
щении, в общении с людьми, в 
ведении хозяйства. Но, навер-
ное, самое главное – это ее 
неиссякаемая энергия, она 
никогда не уставала и все 
успевала! Поздравить кол-
лег, своих подшефных ветеранов, помочь нам, 
ее детям и внукам, содержать в порядке огород, в 
котором на почетном месте росли всевозможные 
цветы. Она была активной участницей конкурса 
«Ветеранское подворье», выставки «Природа и 
мы». А в этом году диплом и почетную грамоту 
вручали уже не нашей маме… а нам, ее доче-
рям. Как трудно смириться с утратой… Просим 
всех, кто знал нашу маму, Гневанову Ольгу Федо-
ровну, вспомнить ее добрым словом, помолить-
ся за упокой ее души вместе с нами.

Дочери

Выражаем глубокое соболезнование Шарыгиным Сергею Ива-
новичу, Марине Николаевне, Анастасии, Василию по поводу 
трагической гибели 
Шарыгиной 
Светланы Сергеевны. 
Скорбим вместе с вами.
Завьяловы Н.В. и Е.Н.

Коллектив Верховажского леспромхоза выражает глубокое 
соболезнование Ивойловской Галине Васильевне, детям 
Марии, Даниилу, Дарье, всем родным и близким по поводу 
смерти свекрови, бабушки 
Ивойловской 
Лидии Александровны.

♦Продается трехкомнатная 
квартира в деревянном доме 
и двухкомнатная 
благоустроенная.
8-965-740-87-31

♦Продаю квартиру. 
Чушевицы.
8-931-403-30-07

♦Продается земельный 
участок, Сомицыно, 
28 соток. 8-900-501-62-64

♦Продам двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(панельный дом), 
49,1 м2, лоджия 
застекленная, баня, хлев, 
огород. Недорого.
8-921-123-99-72

♦Продам однокомнатную 
квартиру с ремонтом, 
г. Череповец. 
8-817-59-46-1-45, 
8-817-59-46-1-17

♦Продам ВАЗ-2110, 2006 г.в., 
состояние хорошее. 
8-921-128-57-69

♦Продается 
«Нива-Шевроле», 2013 г. 
+7-931-503-01-66

♦Продам «Шкода Фабиа», 
г.в. 2007, ц. 210000 р.
8-921-230-02-74

Компания  закупает 
круглогодично 
ОБРЕЗНУЮ ДОСКУ 1 сорт
размеры 50х100/150/200, ель
Цена: 7500/м3

Тел. +7-911-500-35-97
Сайт: www.voles35.ru

Нашу семью постигло огромное горе – трагически погиб сын 
Нефедовский Сергей. В сложившейся ситуации надо было 
решить множество проблем, связанных с похоронами. Но как 
оказалось в мире много добрых и отзывчивых людей, не рав-
нодушных к чужой беде. Сердечно благодарим Зыкова Дмитрия 
Владимировича — главу Н-Кулойского с/п и всю администра-
цию сельского поселения, Овсянкину Т.И., военного комиссара 
Бычкова А.В. и всех, кто помог пережить горечь и утрату близко-
го нам человека. Спасибо, люди добрые, и низкий вам поклон.

Родные

Зима застала вас врасплох,
И куртки нет, и нет сапог?
Кто в этом случае поможет,
Товар с рассрочкой вам

предложит?
Конечно, «Мила» магазин,

Смидовича, 31! 
Новое поступление 

товара: горнолыжные 
мужские костюмы, 

куртки, обувь.
Мы ждем вас ежедневно 

с 9 до 18 часов, 
в субботу и воскресенье  - 

с 10 до 17 часов.

♦Срочно продам а/м 
«Шевроле Ланос», 2008 г.в., 
состояние хорошее.
8-921-143-63-54

♦Продам Т-25. 8-921-298-83-74

♦Продам картофелекопалку.
8-921-065-33-80

♦Колеса зима-лето 
Кама-Евро-518 195/65 R15.
8-981-443-15-76

♦Продам навесной нож 
на МТЗ-82.
8-921-067-80-73

Продам трактор МТЗ-82 с 
телегой и навесками. Т. 
+7-911-542-16-68

♦Продам мед, 
молодых петушков (6 мес.).
8-953-506-44-15

♦Продам куриц 2015 г.р.
8-921-064-67-99

♦Аренда
♦Сниму квартиру 
в Верховажье.
8-953-500-22-23

♦Сдам или продам 
трехкомнатную квартиру.
8-962-669-39-85

♦Куплю рога лося, 
б/у аккумуляторы.
8-953-513-90-60


